歩けなくなるタイプから、

筋ジスには小児のうちに

感じた。 されるその日を、 されるように、 ちの「祈る思い」 さを知ると同時に、 くなった方々の生活の大変 中、手足を自由に動かせな とがある。寝食を共にする ティアで何度か参加したこ 者は一日千秋の思いで待ち が解明され、治療法が開発 いう協会の機関誌名に象徴 のサマーキャンプにボラン 続けていた。 学生時代、筋ジストロフ ー (筋ジス)協会県支部 「一日も早く」と 病気の原因 一の強さを 筋ジス患 患者た

利用して、 目、鳥取大脳神経小児科(脳私が医師になって3年 指導教授は毎年、夏休みを **廷訪問をしていた。** 小)で学んでいた時、 筋ジス患者の家 私の

患者の「祈る思い」切実

張の面持ちで見守ってい た風景だったが、家族は緊 察を始めた。私には見慣れ

ことは、より深く疾患を理 常生活の場で患者に接する 誘ってくれた。キャンプと 喜んで参加した。 解することになると思い いう特別な場ではなく、日 **庭訪問に行ってみないかと** いたことを知り、一緒に家 筋ジスキャンプに参加して 教授は、 私が学生時代に

小児神経(6)

ていた。 宅では、 るタイプまで、 者の体調を聞いた後、 前に連絡を受けていた患者 郊外の患者宅を訪れた。事 運転する車に乗り、 は主に成人患者だった。 成人以降

に症状が

顕著にな 真夏の暑さの中、 教授が訪問していたの 数人の家族が待っ 教授は家族から患 さまざまあ 教授が 米子市 診

した。 で訪問を終えた。その日は、 提供したりして、 たり、病気に関する情報を ごし方についてアドバイス 半日で3軒の患者宅を訪問 の違いを説明し、日常の過 診察が終わると、 その後、質問に答え 30分ほど 昨年と

由記夫 澤石

になった。 のではないかと。 患者と共有し続けたかった も早く」との祈る思いを、 けたのではないか。 は後者の思いにこだわり続 後まで関わり続けなければ ないとの思いと、最後の最 きればこれ以上関わりたく 二つの思いに駆られる。 徐々に進行していく患者と ねる機会はなかったが、 を感じた。 のはなぜなのか。 ジス患者宅を訪問し続ける みを返上してまで毎年、 向かい合ったとき、医師は つまでも私の心に残った。 いけないとの思いだ。教授 一方で、 いつしかこう考えるよう 治療法がなく、 結局、 教授自らが夏休 教授に尋 強い疑問 一日 C

立医療療育センター (さわいし・ゆきお 秋田市) ・副セン

と娘に見えた。 う。私には、 もらうよう勧められたとい

一見普通の母

から発達クリニックで診て 達は正常だったが、保育士

ずいる。 される。 ばれ、発達の再評価のため、 ために行われる。発達には や発達状況をチェックする できない子どもが少なから 診察では正常か異常か判断 個人差があるため、 一次健診を受けるよう指導 乳幼児健診は、 「境界域児」と呼 健康状態 一度の

学ぶ上で、 児を診た。 とって、 ことほど貴重なことはな 3市を訪れ、 絶好の場となった。 発達クリニックを担当し 師が各市に派遣された。 と呼ばれ、脳小で学んだ医 県の乳幼児二次健診を担っ けた鳥取大学脳神経小児科 (脳小) は、鳥取と島根面 私は島根県西部の3市で 私が小児神経の研修を受 発達クリニックは私に 毎月1回、2泊3日で 「発達クリニック」 小児の発達を学ぶ 乳幼児の発達を 境界域児を診る 多くの境界域

ある市の発達クリニック 5歳の女児を診た。発 見逃せぬ心のサイン

どもだった。 て出会う、感情を失った子 だった。その娘は私が初め 話すことはなく、 りのことを適切に行い、指 かった。幼稚園では身の回 見ているのに視線は合わな 葉に抑揚がなかった。 ていることを察知した。 ったまま動かないとのこと に答えたが表情がなく、 示にも従ったが、 私の質問にその娘は適切 ただならぬ問題を抱え いすに座 自分から 私を

て伝わってきた。 楽しい家庭環境の中で、そ は離婚しました」―。その まった理由を話した。 娘が短期間でこうなってし 気な子だったという。母は、 一言で母と娘の苦悩がすべ 子は順調に育ってきたが 数カ月前までは明るく元 両親との 実

小児神経



由記夫

ある日、

娘は、

つも優し

く接してくれていた両親か

笑顔が消えたことに気

た。 心に気付き、 た母は、変わり果てた娘の 家を去った後、 耐えるしかなかった。 激しい不安に襲われながら 愛する父と母の関係が崩壊 を合わせるたびに激しく口 うことのなかった2人が顔 論するようになった。 していく過程を見続けた。 程なくして、 がくぜんとし われに返っ 娘の前で争

の娘と会話を始めてすぐ

も あの娘は私に教えてくれ れた社会的責務であると、 対応を親に指導すること 心を正しく理解し、 敏感に受け止め、子どもの 子どもが発するサインを は子どもを自由にできて とを目の当たりにした。 響され、つくられていくこ 家庭環境、親子関係の中 子どもの心が強く影 小児神経科医に課せら 正すこともできない。 子どもは親を選ぶこと 適切な

立医療療育センター副セン (さわいし・ゆきお 秋田市)

とのことだった。 ている時、教授に呼び出さ に帰ってきた。 研修を終え、秋田大小児科 脳神経小児科での2年間の た13歳の患者を診てほしい 私は1989年に鳥取大 精神科から紹介され まだ荷物整理をし 働き始めて

が減り、 されたのだった。 患を疑われて小児科へ紹介 があるとのことで、神経疾 ら全身をビクつかせる動き された。しかし2カ月前か われ、大学の精神科に紹介 くなった。統合失調症を疑 った。半年ほど前から口数 に無関心となり反応が乏し その患者の経過はこうだ さらに身の回りのこと 勉強をしなくなっ

をした。 た私は、 になった後、 全脳炎という難病だった。 る時が来た。 確定診断のために髄液検査 でいた。すぐに入院させ、 初めての患者が―」と叫ん この経過を聞いて診察し 乳幼児期に麻診(はしか) 心の中で「まさか 数日後に検査結果 両親に病名を告げ 亜急性硬化性

小児神経18

澤石

家族の愛情、最期まで

た。 献を調べ尽くし、 任せします」と言った。 だ5年目の私に、両親は「お 励ました。医者になってま り、できることはある」と ことはできないが、 た」と言った。私は「治す 遅らせたり症状を和らげた 酷な経過を率直に説明し を選びながらこの疾患の残 いという両親に、私は言葉 ありのままを話してほし 私はこの疾患に関する文 母親は「覚悟はしてい 可能性の 進行を

くが数年の経過で死亡す こすことがある。 も経ってから脳炎を引き起 の数万人に1人しか発症し 根治療法はない。 しかし発症すれば多 麻診患者 3 望

び歩いた。だが効果は一時けなくなっていた患者が再た。ある薬が功を奏し、歩 ことになった。 り、自宅で療養生活を送る 的で間もなく寝たきりとな

由記夫

の近くに、 として受け入れ、 病状は無慈悲に進行してい 意をもって接していた。 最後まで患者を家族の一員 った。しかし両親も兄弟も、 った。私は出張帰りにしば しば立ち寄り、患者を診た。 月に一度出張で行く病院 患者の自宅があ

行くので、 もなる」と言った。 ら、この子が生きた証しに かった。母親は「不治の病 日のことを決めていたらし かった。親は早くからこの の解明に息子が役立つのな 解剖をお願いしたことはな 役立ててほしい」。 たある日、 くなった。これから連れて 電話があった。 患者と出会い4年が過ぎ 患者の母親から 解剖して研究に 「息子が亡 私から

立医療療育センター副セン (さわいし・ゆきお 秋田市

予防は難しい。

ナトリウムチャネル異常に

も徐々に遅れる。抗てんか 続く発作が誘発され、 熱や入浴を引き金に、

ん薬を毎日飲んでも発作の

を担当している。 カ所の地域中核病院に出張 月1回の小児神経外来 25年前から県内3

たびに、長く続く痙攣発作子は乳児期から熱が上がる を繰り返していた。 歳の男児と出会った。 めたころ、静岡てんかんセ ンターの紹介状を持った1 県南の中核病院に行き始 その

E)」と記されていた。 紹介状には、 受診したとのことだった。 もあった。特別な疾患を疑 オクロニーてんかん(SM 注射を打ってもらうまで、 で病院に運ばれ発作止めの に住んでいたため、 →時間以上発作が続くこと 通常の熱性痙攣は高熱に 病院から遠く離れた山里 最先端の専門病院を 「乳児重症ミ 救急車

使えず、

家で発作が起きた

ることはできなかった。当

かし、発作を完全に予防す

時は痙攣止めの座薬がまだ

付属病院に入院させた。 ため、男児を秋田大医学部

医療の地域格差痛感

やすい冬は家族にとって苦 かなかった。特に熱を上げ ら地元の病院へ駆け込むし

ことを願った。 子は死んでしまうのではな 飛び乗った。このままこの かえ、家族の運転する車に 待つ余裕もなかった。 雪道を駆けつける救急車を 悩の季節となった。 意識のないわが子を抱きか 発作が起きてしまえば、 一刻も早く病院に着く との恐怖と闘いなが 何度もそん 母は

るのみで、

後遺症は残らな

しかし、SMEでは微

長く 発達

伴い数分の全身痙攣を認め

小児神経(19)



澤石

由記夫

とになった。

その家族は毎日を過ごすこ な状況を繰り返しながら、

たことを嘆いた。 とする時に何もできなかっ とし、患者が私を最も必要 た」。突然の訃報にがく然にはどうしようもなかっ 遅れて、私が駆けつけた時 ら派遣された小児科医が重 あった。県外の大学病院か く私に地元病院から電話が い口調で話した。「対応が したある日、 男児と出会って3年ほど 大学病院で働

よることが知られている。

抗てんかん薬を調整する

立医療療育センター とを考え続けたいと思った。 県内全ての子どもたちのこ 強く感じた。微力でも、私は 差が歴然と存在することを をわびた。そして、医療は決 族を前に、私は自身の無力 子どもの遺影と憔悴した家やく自宅にたどり着いた。 何度も道を尋ねながらよう 幾つかの集落を通り過ぎ、 図を頼りに車を走らせた。 自宅へ向かった。住所と地 して平等ではなく、 後日、焼香のため患者の (さわいし・ゆきお 秋田市) 地域格 ・副セン

思い浮かべた。 思い浮かべた。

二十数年前、

秋田大医学

乳児に発症する「脊髄性 の疾患だ。現在は遺伝子検 方疾患だ。現在は遺伝子検 をで診断できるが、当時は 筋生検を行い診断した。親 には、筋肉や神経の病気が 疑われるので、腕の筋肉を が必 要と説明し、入院してもらった。。

筋生検は簡単な麻酔をし、30分ほどで終わった。し、30分ほどで終わった。し、5 M A の所見を確認した。親に確定診断を告げ、今後予想される出来事を説明した。若い両親は戸惑い明した。若い両親は戸惑いずくだけだった。

小児神経20



五 由記夫

痰が出せなくなり、気管切りを、あやすと笑い、不快なで、あやすと笑い、不快なで、あやすと笑い、不快なで、あやすとだい、不快ないた。

かった。 ことを、全て家族が行うこ ことが可能となった。 施設は、当時の本県にはな 着けた乳幼児が入所できる 族は少なかった。 とになる。それが可能な家 れていた。これまで病院ス 呼吸器を借りて家で過ごす 吸管理が保険適用となり、 タッフが24時間行っていた 帰る患者は全国的にも限ら し、制度ができても、家に 1990年、 在宅人工呼 呼吸器を しか

呼吸器管理、増加に対応

緊急コールがあり病棟へ走準備を進めていたある日、この子を在宅へ移行する

り、鼻から注入用の管を入からミルクを飲めなくな

生後6カ月には

った。看護師が病室を訪れたら、アラームが鳴らないまま呼吸器が外れていたとのことだった。一命は取り留めたが、重度の意識障害となった。両親から「自宅で看病しよう」という意欲が消えた。

大学病院での入院が長くなり、転院を検討するようなり、転院を検討するようなり、転院を検討するようが見神経を専門とする秋田小児神経を専門とする秋田小児神経を専門とする秋田がき添いなしで患者を引き下ることを了解した。その子は同病取ることを了解した。その子は同病なることを了解した。その子は同病なった。

加する。 ち、8人が県立医療療育セ 択できる環境をつくること 療の進歩とともに、今後も を使用している小児のう 副センター長、 ている。(さわいし・ゆき が小児神経科医に求められ て、在宅も入所も自由に選 人工呼吸器管理の小児は増 が在宅で過ごしている。 ンターに入所し、20人以上 現在、 県立医療療育センター 家族の希望に添っ 県内で人工呼吸器 秋田市) 医